

**Mardi 27 septembre 2005**

***4000 ans d'histoire de la Forêt dans les Basses-Terres du Guatemala : de la conquête Maya au front pionnier actuel.***

Par Monsieur Jean-Michel CARROZA, Maître de Conférences

*Institut de Géographie, Université Louis Pasteur, Strasbourg.*

Les Basses-Terres du Guatemala sont le dernier grand espace forestier d'Amérique centrale. Pourtant, loin d'être une «forêt vierge», la forêt du Petén montre une histoire longue de plus de 4000 ans, au cours de laquelle l'homme joue un rôle prédominant.

En effet, cet espace considéré comme «répulsif» jusqu'au début des années 1980 a été le lieu du développement d'une des plus grande civilisation urbaine d'Amérique, la civilisation Maya. A son apogée, le réseau urbain et les densités de population y étaient comparables à ceux de certains pays développés actuels. Pourtant, ce système ne s'est pas avéré durable et de nombreuses interrogations demeurent sur les causes de la fin des empires mayas.

Quasi abandonnée depuis la fin du XVIIème siècle, la forêt est aujourd'hui à nouveau le lieu d'une colonisation agraire et d'une croissance démographique spectaculaire (9% par an !). Entre dynamique du front pionnier et mise en place d'espaces protégés (Biosphère Maya), quel est l'avenir de la dernière forêt d'Amérique centrale ?

*Les recherches sont effectuées en un endroit appelé la Joyanca qui compte 1200 sites archéologiques sur quelques km<sup>2</sup>. Des carottages de sol sont effectués. La civilisation Maya aurait colonisé cette zone après déforestation. Elle aurait disparu par suite de l'érosion et de l'appauvrissement des sols dus à une intense exploitation agricole. La forêt s'est alors réimplantée. Mais actuellement la situation s'inverse à nouveau en raison du retour de populations de Chiapas qui pratiquent l'agriculture traditionnelle.*